

Les feuilles du **CHÊNE**

N° 565

MARS 2024

69^e année
5€

Paroisse catholique Notre-Dame du Chêne de Viroflay

Carême: se mettre en chemin

Pages 4-5

Viroflay, carrefour autoroutier
le moins bruyant de France

Page 6

Le carême, une aventure

Page 8

Tranche de vie : de Kinkala à Viroflay

Page 9

Religion : Frères et serviteurs

Les chemins rocailleux seront aplanis ;
et tout être vivant verra le salut de Dieu. (Luc 3, 5-6)

COIFFURE MIXTE
ELISABETH & PAULA
 du lundi au samedi de 8h à 19h30
 01 30 24 04 64
 12, rue Gabriel Péri
 78220 Viroflay


**Le Comptoir
 des Monastères**
 LIVRES ET PRODUITS D'ABBAYES
 65, rue Royale - Carrés Saint-Louis
 78000 Versailles
 Tél. : 09 83 94 44 40


3AR
 Versailles
 RESTAURATION - AGENCEMENT

Atelier d'ébénisterie
3AR
 3-5 rue du Chanoine Boyer
 78000 Versailles
 Tél. 01 39 50 89 55
 Mail : 3ar@3ar.fr - www.3ar.fr

 SUIVEZ-NOUS SUR Instagram
 3ar_ebenisterie

 SUIVEZ-NOUS SUR facebook
 3ar.fr

A.M.M. RENOVATION M. Moreira
 Peinture - Revêtement Sols et Murs
 Ravalement - Carrelage salle de bain - Cuisine
 Maçonnerie - Isolation et Terrassement - Pavage
 www.amm-renovation.fr - contact@amm-renovation.fr

 113, av. du G^{al} Leclerc - 78220 Viroflay
 Tél. 01 39 51 32 00 - 01 30 24 46 54
 Port. 06 11 01 33 53 - 06 03 44 37 63 

F.J.D.M. Electricité Générale
 Installation - Rénovation - Entretien
 Dépannage - Mise en sécurité
 Réseaux informatiques - Domotique

Bureau Versailles : 01 39 51 32 00
 Bureau Viroflay : 01 30 24 53 82

Filo : 06 64 44 52 49 - José : 06 18 45 44 04
 113, av. du G^{al} Leclerc - 78220 Viroflay
 E-mail : contact@fjdm.fr - Site : www.fjdm.fr

CAVERNE & FILS
CHAUFFAGE
 GAZ - MAZOUT - RÉGULATION
 ENTRETIEN - PLOMBERIE
 TRAITEMENT DE L'EAU
 POMPE À CHALEUR



VIROFLAY - Tél. 01 30 24 37 71 - contact@caverne-fils.fr

Nettoyage industriel
 Entretien des locaux
 Résidences immeubles
 débarras, métallisation
 des sols, etc...

REIS
 GROUPE

Création et entretien
 Parcs et Jardins
 Abattage et Elagage

 132, av. du Général Leclerc
 78220 Viroflay
 Tél. : 01 39 02 03 76
 E-mail : reis.groupe@orange.fr 

 **POMPES FUNEBRES MILLET**
 Pompes Funèbres - Marbrerie - Articles funéraires - Prévoyances Obsèques

Tél. 09 52 01 07 18 *permanence*
 24h/24 - 7j/7

36bis rue de Montreuil - 78000 VERSAILLES
 E-mail : pompes.funebres.millet@gmail.com



Essilor
 N°1 mondial
 des verres de lunettes*

La vue est essentielle.
 Profitez de chaque instant
 avec la qualité des verres Essilor.



Contrôle visuel • Audition
 Adaptation lentilles • Basse vision
 Expert Essilor
 Déplacement à domicile



KRYS Optique et audition
 20 avenue de Saint-Cloud 78000 Versailles
 Tél. : 01 39 50 24 07 - Horaires : 9h30-19h30

Prenez rendez-vous sur Doctolib
 versailles-av-stcloud@krys.com

*Euromonitor International, Étude du secteur de l'optique-lunetterie, édition 2023; Entreprise Essilor International, Valeur marchande mondiale PVO (Prix de Vente Observé). Crédits photos : DR, 19916 - Manitoba pour Essilor, 07-2023.

CARNET

Nous rendons grâce pour les baptêmes
d'Augustine RUAULT, de Charles
PARANT, de Jade de BARROS
et d'Eliott COUSTAURY.

**Nous rendons grâce pour les
fiançailles de** Gabriel du GARREAU
et Juliette GALENNE, de Guilhem LE
GARS et Philippine DONNEAU.

Nous prions pour les défunts
Pierre VANDERBERGUE, père de Samuel,
Pierrette PARIS, Pierrette ESNAULT,
Henri LEGER, Alain MUREAU, Colette
SCHNEIDER, Bernard ALEXANDRE,
Andrée GUYADER, Odile BERNARD-
BACOT, mère de Jocelyn, Jacqueline
NAULT, Marie-Hélène de MAINTENANT,
Pierre DESCAMPS, Arnaud de SAINT-
LÉON, frère de Xavier et oncle de
Marie de SAINT VICTOR et pour Jean-
François FAUCHERE, père de Bruno.

INFOS PAROISSIALES

Horaires de l'accueil

28 rue Rieussec - Tél. 01 30 24 13 40
les mardi, mercredi, vendredi et samedi
de 9h30 à 12h et le jeudi de 17h à 19h

Permanences des prêtres

Abbé Bruno Bettoli :

le samedi de 9h30 à 10h45 à Notre-Dame du Chêne

Abbé Fabrice Kodja :

le vendredi de 17h45 à 19h30 à Notre-Dame du Chêne

SOLUTION DES MOTS CROISÉS

1 Métaux - 2 Ovin - 3 Lester - 4 Sère - 5 Obèses
A Mollo - B Eve - C Tissé - D Antes - E Ere - F Xères

Les feuilles
du CHÊNE

Une publication de la paroisse catholique
Notre-Dame du Chêne de Viroflay
www.notredameduchene.fr

Directeur de la publication : abbé Bruno Bettoli
• Comité de rédaction : Bruno Magnes et Pierre Menant - Email : journaldcviroflay@gmail.com
• Abonnement : 28, rue Rieussec - Viroflay - Tél. 01 30 24 13 40 - 20€
• Photos : Paroisse Notre-Dame du Chêne sauf mentions contraires.
• Conception, réalisation et édition déléguée : Bayard Service
23 rue Performance - Europarc BV4 - 59 650 Villeneuve-d'Ascq
www.bayard-service.com - Régie publicitaire : Bayard Service - Tél. 03 20 13 36 70
• secrétaire de rédaction : Bernard Le Fellic • Mise en page : Jean-Marc Volant
• Responsable de fabrication : Mélanie Letourneau
• Impression : Chevillon, 26 boulevard Kennedy - 89 100 Sens • Tirage : 7000 ex.
• N° ISSN : 2117-5225 • Reproduction interdite sans autorisation. Code support 20175.

Le billet
de l'abbé

© Paroisse NDC

SI QUELQU'UN A SOIF...

Dans mon ministère, il est une très grande joie : celle de célébrer des baptêmes. En chrétienté, c'était en général pour de tout jeunes enfants. C'est encore souvent le cas mais, de plus en plus, ce sont aussi des adultes qui sont baptisés.

La recherche du sens de la vie ou de plus de spiritualité, la rencontre de chrétiens rayonnants, la lecture de la Bible, la traversée de grandes épreuves, l'expérience de l'amour conjugal, de la paternité ou de la maternité, sont autant de déclencheurs d'un chemin vers Dieu, par le Christ Jésus et son Église. Et l'Esprit saint a encore bien des moyens de commencer à faire découvrir à tel ou tel combien Dieu les aime et se fait proche d'eux en son Fils bien aimé.

Si vous êtes comme Obélix, tombé tout petit dans la marmite, réjouissez-vous mais pensez à ceux qui n'ont pas encore profité de la potion magique. Et si au contraire, vous êtes de ceux-là, sachez que ma porte vous est ouverte ou bien osez profiter de l'expérience du prochain parcours "Venez et voyez", les dimanches 10, 17 et 24 mars de 16h30 à 18h à Mamré.

Les nouveaux baptisés disent parfois qu'ils ont longtemps hésité à faire le premier pas, craignant qu'on ne leur mette le grappin dessus, que leur démarche ne soit pas bien accueillie, par timidité, à cause de l'inconnu, de l'appartenance de leur famille à une autre tradition religieuse ou pour tant d'autres raisons. J'ai alors envie de redire à tous les paroles de Jésus : "Si quelqu'un a soif, qu'il vienne à moi, et qu'il boive, celui qui croit en moi ! Comme dit l'Écriture : De son cœur couleront des fleuves d'eau vive" (Jn 7, 37-38).

Abbé Bruno Bettoli, curé de Viroflay

Comment Viroflay est devenu le moins bruyant de France!

Quand nous marchons de la médiathèque à la place Louis XIV en passant par les Arcades, pensons-nous à l'histoire de cette avenue? La fresque murale, créée récemment en face de la médiathèque, nous en rappelle un épisode glorieux: le passage de la Division Leclerc en 1944. Leclerc a donné son nom à l'axe majeur de notre commune qui n'était jusque-là que "la Nationale". Et réalisons-nous également qu'une autoroute traverse Viroflay?

Naissance et déclin d'une Nationale: 170 ans de trafic intense

Arrêtons-nous donc sur l'histoire de cet axe. Au Moyen Âge, la route qui passe à Viroflay ne suit pas le ru de Marivel mais descend tout droit au travers du bois de Meudon jusqu'au quartier de Chaville-Velizy, puis suit le tracé de l'avenue Gaston Boissier et longe l'église Saint-Eustache avant de poursuivre vers Versailles par l'actuelle avenue du même nom. Par deux fois, ce tracé sera modifié au XVII^e siècle. D'abord, dans les années 1650, Michel Le Tellier, le père de Louvois, obtient de la justice, et finance de ses deniers, un grand détour pour éviter que la route ne traverse le parc de son château de Chaville. Il crée donc l'actuel tracé de la route des Gardes qui présente des passages abrupts redoutables en hiver, justement à l'endroit du

détournement. Il aboutit à l'actuelle pointe de Chaville puis, en remontant par l'actuelle rue Amédée Dailly, il rejoint le trajet d'origine à la hauteur de notre mairie.

Ensuite, Louis XIV, pour faciliter les déplacements entre Paris et Versailles, ouvre une nouvelle route royale en 1686. Au fond de la vallée du ruisseau de Marivel, elle suit le tracé du chemin ayant servi à acheminer les matériaux nécessaires à la construction de Versailles depuis le port de Saint-Cloud et aboutit au premier pont de Sèvres. Construit en 1684, celui-ci se trouvait à l'extrémité aval de l'Île Seguin. À Boulogne-Billancourt, la rue du Vieux-Pont-de-Sèvres évoque sa mémoire.

Dès lors, la route des Gardes n'est plus utilisée que par l'armée royale et les courriers rapides. Les voitures hippomobiles préfèrent emprunter la route

royale dans la vallée du Marivel. C'est cette route qui verra passer la famille royale, quittant Versailles pour Paris, le 6 octobre 1789, comme le rappelle la plaque apposée sur la façade de l'Ecu de France.

Tout est en place pour une route nationale qui deviendra un axe majeur. À Sèvres, Napoléon I^{er} fait remplacer le pont de bois par un pont en maçonnerie, dont la construction débute en 1808 sous la direction des ingénieurs Vigoureux et Lamandé. Endommagé lors des combats des Cent-Jours, ce pont n'est achevé qu'en 1820. Il se trouvait à l'emplacement de l'ouvrage actuel. À nouveau endommagé sous la Commune, il sera remplacé en 1963 par l'ouvrage acier/béton que nous connaissons.

Mais revenons à notre Nationale. Un décret de décembre 1811 instaure la numérotation des grands axes et notre avenue, Route impériale de première classe, est affectée du N^o 11. Une renumérotation sous le Second Empire lui donne le N^o 10. Elle constitue un tronçon de l'axe reliant Paris à Chartres et Bordeaux. Si bien que dans les années 1960, c'est un flux ininterrompu de camions qui coupe notre commune, rendant les traversées fort dangereuses.

La construction de la N118, entre 1971 et 1973, va permettre de détourner le trafic vers Chartres en lui faisant éviter Versailles et donc Viroflay. L'avenue

Vue au niveau de la place Louis XIV.



© ACVFTI

Le premier pont de Sèvres, construit en 1684, était en bois.



© ACVFTI

le carrefour autoroutier



© ACVFTI

reste nationale mais avec un trafic bien réduit. Heureux Viroflaysiens !

Menace et enfouissement d'une autoroute

À peine cette évolution engagée, Viroflay est à nouveau menacée d'une traversée encore moins plaisante. L'A86 doit passer en surface à la hauteur de Bon Repos, être dotée à ce niveau d'un échangeur avec la N10, traverser en viaduc l'avenue et remonter vers la forêt de Fausses Reposes. La ville va être défigurée et une association de riverains se constitue. Se faisant le relais de l'angoisse des habitants, la municipalité fait de nombreuses démarches auprès de l'Élysée qui reste sourd à l'époque de Valéry Giscard d'Estaing. Jusqu'à ce que François Mitterrand, élu depuis peu, se laisse convaincre par le souvenir d'amis chez lesquels il aimait venir dans sa jeunesse mais aussi par le souvenir de Lamartine : au parc de Bon Repos est passée Julie Charles, l'égérie du poète, l'Elvire du poème *Le Lac* :

*Ô temps ! suspends ton vol,
et vous, heures propices !*

Suspendez votre cours :

*Laissez-nous savourer les rapides délices
Des plus beaux de nos jours !*

 **Un des plus longs tunnels automobiles.**

Mourante, elle a séjourné à Viroflay, au pavillon d'Elvire, qui serait directement menacé par le passage de l'A86. Mitterrand a une grande vénération pour Lamartine. Heureux effet de notre monarchie républicaine, un coup de téléphone du président suffit à décider l'enfouissement de l'A86 : un projet pharaonique de création d'un des plus longs tunnels automobiles. Le projet, compliqué par les nouvelles normes de sécurité mises en place après l'incendie du tunnel du Mont-Blanc en 1999, prendra un très grand retard mais finira par voir le jour à la fin des années 2000. Il aura coûté plus de deux milliards d'euros pour 10 km de voies... La seule trace visible aujourd'hui par les Viroflaysiens, ce sont les puits d'aération et d'évacuation en forêt de Meudon et le long de la voie de chemin de fer rive droite. Mais sous quelques maisons de Viroflay passe le tunnel de l'A86. Ou comment la détermination de quelques Viroflaysiens et de leur maire a provoqué une prouesse technique et des travaux de plus de 20 ans !



© ACVFTI

Épilogue

En décembre 2005, notre Nationale a été déclassée pour devenir la RD10 et, dans notre ville, elle est surtout "l'avenue". Viroflay a la chance de ne pas être devenue un carrefour autoroutier grâce à la désaffectation progressive de la N10 et à l'enfouissement de l'A86. Elle peut donc profiter de tous les avantages de ces grosses routes sans en subir les inconvénients !

Avant les derniers aménagements du centre-ville, justement permis par ces évolutions, on voyait, sur le trottoir sud de l'avenue, une grosse pierre à moitié enfouie dans le macadam : c'était une des bornes "milliaires" qui jalonnaient de point en point ces grands axes. Elle a malheureusement disparu. Disparus également les pavés qui formaient l'assise de cette voie. Non pas tous : on en trouve encore dans quelques jardins...

Thérèse Rosset et Pierre Menant

Sur la route du carême

Le carême débute le mercredi 14 février et se termine 40 jours plus tard à Pâques. Entre jeûne et pénitence, c'est un parcours qui est proposé pour se préparer à faire une plus grande place au Christ dans nos cœurs.

LE PROGRAMME DE LA PAROISSE

Mercredi 14 février :

Messes des cendres
à 12h15 et 20h30 (NDC)

Judis 29 février, 7, 14 et 21 mars :

Temps de prière de 20h30 à 21h (NDC)

Tous les vendredis :

Jeûne au pain (sur inscription)

Tous les vendredis à 15h :

Chemin de croix (NDC)

Judi 7 mars :

Veillée pour couples à 20h45 (NDC)

Dimanches 10, 17 et 24 mars :

Parcours *Venez et voyez*
de 16h30 à 18h (avec garderie)
à Mamré. Inscriptions à
vev.ndcviroflay@gmail.com

Mercredi 13 mars :

Journée du pardon de 14h30 à 18h45
et de 20h45 à 22h à Saint-Eustache

Samedi 16 mars :

Marche de Saint-Joseph de Viroflay
vers Montmartre pour les pères de famille

Les horaires de la Semaine sainte
seront communiqués
dans le prochain numéro.

Que signifient ces 40 jours de jeûne ?

Le carême débute avec la célébration du mercredi des Cendres qui, selon la date du jour de Pâques, tombe entre le 4 février et le 10 mars. Au cours de la célébration, les participants reçoivent sur le front une pincée de cendres, en référence à la tradition biblique de se couvrir la tête de cendres en signe de pénitence. Les 40 jours rappellent les 40 années passées par Israël dans le désert entre la sortie d'Égypte et l'entrée en terre promise. Ils font aussi référence aux 40 jours passés par le Christ au désert, au début de sa vie publique. Et ces 40 jours sont un temps pour se préparer à recevoir une nouvelle inouïe : la Résurrection du Christ !

L'objectif du carême est de nous y préparer en pratiquant l'ascèse (*"ensemble d'exercices moraux et physiques destinés à libérer l'esprit"* selon le site de l'Église catholique). Nous sommes invités à repenser notre mode de vie, à faire preuve de sobriété, à nous

concentrer sur *"la prière, la pénitence et l'aumône"*.

Traditionnellement, l'Église recommande aux fidèles de "faire maigre" les vendredis, jour associé à la mort de

Jésus, en s'abstenant de manger

de la viande. Cette pratique

remonte à une époque

où c'était un mets coûteux

pour jours de fête

et le poisson un plat

basique. Elle n'a plus

forcément de fondement

aujourd'hui. Le

jeûne est normalement

une privation de nourriture

mais jeûner doit s'envisager

dans un sens plus large

et plus personnel : de quoi

ai-je besoin de jeûner ? Car le

but majeur de cette période

reste avant tout de faire une

plus grande place au Christ

en nous. C'est bien sûr le

sens de la prière et c'est

aussi le sens de l'aumône

qui, en plus de soulager les peines de gens moins favorisés, renvoie à cette phrase de Jésus : *"Ce que vous avez fait à un de ces petits de mes frères, c'est à moi que vous l'avez fait."*

Thérèse Rosset



**S.A.S.
SEG MALHERBE**

Agencement neuf et ancien
Dépannage - Contrôle d'accès
Recharge véhicule électrique



16, avenue de la pépinière - 78220 VIROFLAY

Tél. : 01 30 24 00 11 - Port. : 06 07 44 37 19

Email : seg-malherbe@wanadoo.fr



**ÉCOLE PRIVÉE
SAINT FRANÇOIS D'ASSISE**

Appartenant à l'enseignement catholique diocésain
sous contrat d'association

De la petite section au CM2
du lundi au vendredi. Fermée le mercredi.

6, rue Hippolyte Mazé - 78220 VIROFLAY - Tél. : 01 30 24 52 21 - www.ecole-sfa-viroflay.fr

Merci aux annonceurs !

Faces de carême ou faces d'aventuriers ?

Le carême est un temps de pénitence. Ni *Gloria*, ni *Alléluia* pendant les liturgies, et chacun est confronté à ses limites. Mais ce parcours est une belle aventure qui se termine par la joie de Pâques après un chemin semé de pierres précieuses.

Mercredi des cendres

Quelle expérience que de jeûner, d'aller à la messe en semaine, de recevoir les cendres et d'entendre : *"Toi, quand tu jeûnes, parfume-toi la tête et lave-toi le visage!"*



© Alain Pinges / CIRIC / BS

1^{er} dimanche

"L'Esprit poussa Jésus au désert ; et il [y] resta quarante jours, tenté par Satan." Le carême est un temps pour faire retraite sur soi : Que suis-je ? Où vais-je ? Quelle place le Christ a-t-il vraiment dans ma vie ?

2^e dimanche

"Et [Jésus] fut transfiguré devant eux [...] une voix se fit entendre : 'Celui-ci est mon Fils bien-aimé : écoutez-le!'". Nous avons besoin de temps forts comme cette manifestation de la divinité de Jésus offerte aux disciples, pour nous remettre debout, nous faire redémarrer.

3^e dimanche

"Jésus leur répondit : Détruisez ce temple, et en trois jours je le relèverai." Le temple, pour les Juifs, était LA demeure de Dieu. Jésus est le vrai temple. C'est à Lui que nous devons aller. Lui fais-je une place au fond de mon cœur ?

4^e dimanche

C'est la fête de *"Laetare"*, ce qui veut dire *"réjouissez-vous"*. Le prêtre est habillé en rose ! Réjouissons-nous donc.

"Dieu a tant aimé le monde qu'il a donné son Fils unique, afin que quiconque croit en lui ne périsse point, mais qu'il ait la vie éternelle." Nous sommes invités à reconnaître Jésus, Dieu venu partager notre humanité, non pour nous juger ou condamner mais nous faire semblables à Lui. Sommes-nous prêts à le reconnaître ?

Nous sommes à mi-chemin, courage, ne lâchons pas les efforts ! Jésus et l'Esprit travaillent en nous !

5^e dimanche

"En vérité, je vous le dis, si le grain de blé qui est tombé en terre ne meurt, il reste seul ; mais, s'il meurt, il porte beaucoup de fruit." Ma vie, je la vis pour moi ou je l'offre pour quelque chose qui me dépasse, pour mes proches, pour prendre ma minuscule part au Salut ? Pourquoi ai-je peur de me donner complètement ?



© Corinne Mercier / CIRIC / BS



© Corinne Mercier / CIRIC / BS

6^e dimanche et Semaine sainte

Ça commence par la bénédiction des Rameaux : Jésus acclamé à son entrée à Jérusalem. Puis on se met à genoux pour entendre la crucifixion et la mort ignominieuse... que l'on réentendra le Vendredi saint, à nouveau jour de jeûne, dans une église vidée du Saint-Sacrement, aux statues voilées. Entre-temps, messe du Jeudi saint, mémoire de la première messe et rite du lavement des pieds : le prêtre à genoux lavant les pieds des paroissiens ! Et puis la confession avant Pâques pour accueillir le pardon : serai-je prêt à accueillir l'éblouissement de Pâques dans un cœur renouvelé ?

Quelle aventure intérieure !
Vive le carême !

Denis Rosset

Savez-vous précisément **combien vaut** votre bien immobilier ?

VOTRE ESTIMATION MULTI-EXPERTISE ERA SOUS 48H

Les agences ERA Immobilier disposent d'un outil unique permettant de déterminer au plus juste la valeur de votre bien : **La Multi-Expertise ERA.**

27 rue Rieussec - 78220 VIROFLAY
01 30 24 66 02 - www.erafrance.com

ALAIN AFFLELOU

VIROFLAY

88 AVENUE DU GÉNÉRAL LECLERC
TÉL. 01 30 24 75 13

Le père Fabrice Kodia, de Kinkala à Viroflay

Né à Kinkala, situé à 70 km au sud de Brazzaville au Congo, le père Fabrice Kodia est le dernier d'une fratrie de dix enfants (dont deux décédés). Il a un frère et six sœurs dont l'une habite à Trappes. Arrivé à Viroflay en fin d'année dernière, il raconte son parcours.

Quel est votre chemin jusqu'à Viroflay ?

J'ai été ordonné prêtre le 29 juin 2014 à Kinkala. Après deux ans en paroisse et deux ans d'études de gestion, j'ai été nommé économiste diocésain⁽¹⁾. Dans sa vie sacerdotale, le prêtre est appelé à servir partout. Mon évêque a souhaité m'envoyer en mission *fidei donum*⁽²⁾ (ce n'est pas le prêtre qui demande, c'est l'évêque qui choisit, inspiré par l'Esprit saint). Et je me retrouve donc à Viroflay.

Vos premières impressions en arrivant en France ?

En débarquant à Roissy le 6 octobre dernier à 7 heures du matin, la nouveauté m'a sauté au visage. Tant de différences me stressaient un peu ! Mais il y avait aussi la joie de cette nouvelle mission et le père Bruno était là pour m'accueillir. Cela m'a beaucoup touché.

Votre premier contact avec la ville ?

J'ai immédiatement aimé. C'est une ville tranquille où les relations semblent faciles. Et dans la culture africaine, on est sensible à la qualité de l'accueil. Ça a été le cas.



Votre premier contact avec la paroisse ?

Le jour de mon arrivée, nous avons célébré la messe à la maison de retraite des Aulnettes. J'ai été bien attentif à la façon de célébrer, aux différences. Le lendemain, c'était ma première messe, tout seul. Sitôt arrivé, sitôt engagé. De plus, le père Bruno parlait en retraite pour une semaine. Un peu de stress, là encore, mais les paroissiens ont été très attentifs : coups de fil, invitations, etc. Ça fait chaud au cœur. Je ne me suis pas senti isolé.

En plus, le père Bruno a demandé à la famille Mairesse d'être ma famille d'accueil. J'en suis très heureux, c'est vraiment ma famille, comme ma famille au Congo. Et j'ai eu aussi la visite du couple en charge des prêtres *fidei donum* au diocèse. On m'avait dit qu'en France les églises étaient vides... Mais j'ai été ébloui par l'église pleine, l'image d'une paroisse vivante. Bien sûr, chaque communauté a ses particularités. Chez nous, le rituel est très inculturé. Par exemple, la danse fait partie de la célébration, pour le



On va s'enrichir en dansant au même rythme.

Gloria ou l'action de grâce après la communion. La célébration des baptêmes et funérailles est aussi assez différente. Enfin, j'ai été surpris par le rapport au temps : la messe doit durer 30 minutes en semaine et une heure le dimanche. En Afrique, une messe peut durer deux heures !

Vous avez des missions particulières ?

Je suis particulièrement chargé de l'aumônerie du collège, d'une partie des scouts, d'Hiver Solidaire, des deux maisons de retraite. C'est un peu lourd mais le père Bruno est en soutien. On profite chacun de l'expérience de l'autre, dans le dialogue, l'ouverture, l'humilité, la vérité, la compréhension.

Sinon, j'ai quelques petites adaptations : le tutoiement de tous (dans la culture africaine, toute personne plus âgée est considérée comme le père), la cuisine... mais j'ai un ventre missionnaire, j'apprécie.

Le mot de la fin ?

Chez moi on dit : "Quand on va quelque part, il faut observer sur quel pied les gens dansent... et danser comme eux." Je me donne un an pour découvrir cela et on va s'enrichir en dansant au même rythme.

**Propos recueillis par
Jocelyne Le Pivain**



Ça fait chaud au cœur. Je ne me suis pas senti isolé.

(1) L'économiste diocésain est chargé de l'administration des biens du diocèse sous l'autorité de l'évêque.
(2) Un prêtre *fidei donum* est détaché pour un temps dans un autre pays tout en restant lié à son diocèse d'origine où il reviendra.

Frères et serviteurs

Dans le dernier numéro des Feuilles du chêne, nous avons explicité la foi à travers des témoignages. Dans un même élan, la vie chrétienne se traduit aussi en actes et en présence: *“Le fruit de la prière est la foi, le fruit de la foi est l’amour, le fruit de l’amour est le service, le fruit du service est la paix”* (Mère Teresa).

Dans ce numéro, nous mettons le projecteur sur ces présences agissantes à travers quelques témoignages personnels, non exhaustifs évidemment.

Nombreuses sont les propositions, dans le cadre de la paroisse ou à proximité, qui donnent des occasions, à nous, Viroflaysiens, de nous mettre au service des autres ou simplement de partager un moment avec eux: Secours catholique, Hiver Solidaire, Habitat et Humanisme, Foi et Lumière, Maison Sainte-Thérèse, AEV, la pastorale des personnes âgées... il y a tant de lieux pour mettre en pratique la demande du Christ: *“Chaque fois que vous l’avez fait à un de ces plus petits de mes frères, c’est à moi que vous l’avez fait.”*

“ J’étais en prison, et vous êtes venus jusqu’à moi ! ” (Mt 25)

Depuis 10 ans, j’ai accompagné des détenus (en tant qu’aumônier catholique) puis des personnes sortant de prison (comme bénévole dans une association). Cette expérience m’a beaucoup appris sur la vie, sur l’Homme, sur moi-même, et m’a aidé à grandir dans la foi chrétienne.

Comme aumônier, nous ne fréquentons pas des délinquants ou des criminels mais des hommes ou des femmes qui, à un moment de leur vie et dans certaines circonstances, ont commis des délits ou des crimes. Notre mission consiste à leur dire qu’ils restent aimés du Père, qu’il les aidera à se reconstruire s’ils le désirent vraiment. Nous n’oublions pas les victimes directes et indirectes de leurs actes: prendre conscience de ce que celles-ci ont subi

constitue pour les auteurs, plus que la peur du gendarme, un levier pour se remettre en cause et s’engager dans une voie nouvelle.

Mais il ne suffit pas de vouloir s’en sortir, c’est dur de se réinsérer pour un ancien prisonnier: ils ont besoin qu’on les aide. D’où mon deuxième engagement qui est aussi une manière de contribuer à prévenir de nouveaux drames.

Notre société est dure pour beaucoup, qu’ils soient issus des quartiers populaires, étrangers sans papiers ou simplement qu’ils n’aient pas eu la chance de grandir dans une famille aimante. Contribuer si peu que ce soit, avec mes limites, à faire bouger les lignes me remplit de joie. Le Christ nous a dit: *“Ce que vous faites au plus petit d’entre les*



© Alain Pringet / CIRIC / BS

miens, c’est à moi que vous le faites”. Oui, se mettre au service du plus pauvre, servir Dieu à travers nos frères, sont les meilleurs moyens de Le servir et de prendre conscience de ce qui va mal dans nos sociétés.

Une de mes plus belles rencontres en prison a aussi été avec des musulmans qui voulaient comprendre ce qui nous anime, nous les bénévoles chrétiens, à venir rencontrer nos frères en détention.

Bruno Bourgin

“ Jésus posa son regard sur lui et l’aima ” (Mc 10)

Ce jeune homme, dans la salle d’accueil, reste prostré et ne cherche pas le contact. Je m’approche, je reste près de lui un moment, en silence, en le bénissant dans mon cœur. Il n’est pas ouvert à un échange et je respecte son silence.

Une heure plus tard, je suis à proximité pour échanger avec Thomas sur les entretiens d’embauche. Il se joint soudain à notre conversation et, avec des réflexions constructives, finit par

parler des métiers qu’il a exercés. Quelques jours après, je lui propose un travail de déménagement qu’il accepte et réalise sur plusieurs jours avec sérieux et enthousiasme. Il nous dira: *“Comment avez-vous pu me faire confiance? j’ai passé une grande partie de ma vie en prison! Je n’en reviens pas moi-même, je n’ai rien volé chez vous!”*

Il a fait l’expérience d’une réelle fraternité au cours de ce déménagement, avec des temps de pause, d’échanges et de

prière! Je l’ai revu plusieurs fois depuis au Secours catholique. Il me confie que, lorsqu’il est seul et sans activité, c’est très dur de ne pas replonger!

L’amour est vainqueur du mal! Notre Père du Ciel veut le bonheur de chaque personne. Osons unir notre volonté à la Sienne. Bénissons les personnes que nous rencontrons! Le Seigneur entend, le Seigneur répond! Gloire à toi Seigneur!

Une bénévole

“ J’étais nu, et vous m’avez habillé ” (Mt 25)

Il y a plusieurs années, j’ai répondu à un appel de l’Association écoute Viroflay (AEV) qui sert des petits-déjeuners à des SDF dans un local mis à disposition par la Mairie ; je le fais encore et c’est une joie partagée. Puis, on m’a demandé d’accompagner des personnes aidées par Solidarités nouvelles pour le logement (SNL). Le SNL met à leur disposition un logement-passerelle (temporaire) pour leur permettre de se réinsérer dans une vie plus normale avec un toit. Comme à l’AEV, je n’ai rien cherché, j’ai été appelée.

On ne sait jamais ce que l’on donne à celui que l’on accompagne, lui qui a eu une expérience de vie difficile, très différente de la nôtre. Mais quel bonheur de lire dans les yeux de la personne qui signe son bail, qui reçoit les clés d’un “chez elle” (souvent pour la première fois !), la chance d’une réintégration sociale, d’un recommencement avec un vrai domicile, un toit !

Certes, c’est transitoire (deux ou trois ans) puisque le but est de permettre un relogement (souvent en logement social). Il y a donc un accompagnement de réinsertion, souple car adapté à la personne accompagnée et qui se fait en binôme. Chaque accompagnement est unique, différent. J’ai eu des cas très riches, le lien s’établissant facilement. Parfois, c’est plus difficile : il faut être patient, laisser du temps au temps, donner sans attendre, oser.

Comme disciple du Christ, je suis poussée à me mettre au service, spécialement des plus faibles, mais cela se fait sans prosélytisme. Mon désir est de mettre ou d’essayer de



© Alain Pinoges / CIMC / BS

mettre ou remettre des gens debout, de les rendre vivants, voire heureux.

Je cherche aussi cela dans une troisième association, assez différente, puisqu’il s’agit de danse de salon ! C’est aussi un complément : avoir un toit est un besoin premier, prendre le sol (dans la danse) aide à tenir debout. La richesse des rencontres est vraie partout. Ces rencontres permettent de bien vivre ou de mieux vivre. Et chercher à être fidèle au message du Christ, cela rend tout simplement heureux.

Une accompagnatrice de SNL

Grand lever au Château de Versailles Post Laborem **Marchez & Réseautez** RENCONTRE BUSINESS ...

+ d'Info : Arnaud MERCIER
Président
arnaud.mercier@affairesversailles.com
06.62.23.52.80
www.affairesversailles.com

Association de chefs d'entreprises depuis 2004

Vous souhaitez faire paraître une annonce publicitaire...

Contactez Bayard Service
03 20 13 36 70
ou pub.ouest@bayard-service.com

TAJAN

MAISON DE VENTES AUX ENCHÈRES

Expertises • Inventaires Successions & Partages

Du lundi au vendredi sur rendez-vous
Ariane de Miramon
+33 1 53 30 30 68
info@tajan.com

37 rue des Mathurins, 75008 Paris
www.tajan.com

Connaissiez-vous la valeur de vos objets ?
Contactez-nous pour une estimation gratuite et confidentielle

Agrément n°2001-006 du 7 novembre 2001

“ Beaucoup viendront de l’orient et de l’occident et prendront place au festin du royaume des Cieux” (Mt 8)

L’équipe fraternelle a été notre terre d’accueil lorsque nous sommes arrivés à Viroflay. Nous y partageons, tous les mois, un repas et un temps autour d’un texte d’Évangile avec des personnes en difficulté et qui désirent être là. Nos parcours de vie ne se ressemblent pas et pourtant, nous avons beaucoup à nous dire et à nous enseigner les uns aux autres.

Roger a un long parcours de rue et d’errance, celui d’un sans-papiers entrecoupé de séjours réguliers en prison pour “se mettre au chaud à la maison” comme il dit. Lorsque nous partageons ensemble le chapitre 16 des actes des apôtres - “*Tout à coup, il y eut un violent tremblement de terre, qui secoua les fondations de la prison : à l’instant même, toutes les portes s’ouvrirent,*

et les liens de tous les détenus se détachèrent”, il m’aide à mesurer la force de sa foi au Christ qui lui permet de ne pas sombrer dans les périodes d’enfermement. Roger donne, avec une humilité de géant, ce qui l’anime au fond de lui, alors je peux lui emboîter le pas, il m’a montré comment faire.

Simon est musulman, il a l’âge de commencer ses études et de vivre en colocation avec ses copains. Il a traversé la mer sans savoir nager sur une embarcation de fortune, en quête d’une vie meilleure. Ensemble, nous lisons Matthieu 14 : “*Jésus calme la tempête.*” Simon sait ce que signifie “la tempête”, il s’est vu mourir, emporté par les vagues hautes comme des maisons. Son parcours est indescriptible. Sans doute l’enfer ressemble

à ce qu’il a traversé pendant deux ans avant d’atteindre l’Europe. Mais son Dieu l’habite et le garde pur. Il ne doute pas, une force tranquille se dégage de sa personne. Il m’invite à laisser mon Seigneur habiter ma maison.

L’équipe fraternelle est toujours en mouvement, nous ne savons jamais qui nous allons rencontrer. Combien nous serons ? C’est ce qui fait sa richesse. Le Seigneur y est systématiquement invité, il s’immisce dans nos conversations et nos échanges, il multiplie les victuailles lorsque nous pensons être trop justes pour le repas, il me donne à goûter la joie de la rencontre avec mes frères de la rue et dans la galère.

Un membre de l’équipe Fraternelle

Évangile de Jésus-Christ selon saint Matthieu (25)

Quand le Fils de l’homme viendra dans sa gloire, il séparera les hommes les uns des autres, les uns à sa droite, et les autres à sa gauche. Alors le Roi dira à ceux qui seront à sa droite : “*Venez, les bénis de mon Père, recevez en héritage le Royaume préparé pour vous depuis la fondation du monde. Car j’avais faim, et vous m’avez donné à manger ; j’avais soif, et vous m’avez donné à boire ; j’étais un étranger, et vous m’avez accueilli ; j’étais nu, et vous m’avez habillé ; j’étais malade, et vous m’avez visité ; j’étais en prison, et vous êtes venus jusqu’à moi !*” Alors les justes lui répondront : “*Seigneur, quand est-ce que nous t’avons vu... ? tu avais faim, et nous t’avons nourri ? tu avais soif, et nous t’avons donné à boire ? tu étais un étranger, et nous t’avons accueilli ? tu étais nu, et nous t’avons habillé ? tu étais malade ou en prison... Quand sommes-nous venus jusqu’à toi ?*” Et le Roi leur répondra : “*Amen, je vous le dis : chaque fois que vous l’avez fait à l’un de ces plus petits de mes frères, c’est à moi que vous l’avez fait.*”

Alors il dira à ceux qui seront à sa gauche : “*Allez-vous-en loin de moi, vous les maudits, dans le feu éternel préparé pour le diable et ses anges. Car j’avais faim, et vous ne m’avez pas donné à manger ; j’avais soif, et vous ne m’avez pas donné à boire ; j’étais un étranger,*



Le Jugement dernier, par Michel-Ange, chapelle Sixtine.

et vous ne m’avez pas accueilli ; j’étais nu, et vous ne m’avez pas habillé ; j’étais malade et en prison, et vous ne m’avez pas visité.” Alors ils répondront, eux aussi : “*Seigneur, quand t’avons-nous vu avoir faim, avoir soif, être nu, étranger, malade ou en prison, sans nous mettre*

à ton service ?” Il leur répondra : “*Amen, je vous le dis : chaque fois que vous ne l’avez pas fait à l’un de ces plus petits, c’est à moi que vous ne l’avez pas fait.*”

Et ils s’en iront, ceux-ci au châtimement éternel, et les justes, à la vie éternelle.

